



Netzwerk  
**KULTUR**  
Esslingen

info@netzwerk-kultur-es.de  
www.netzwerk-kultur-es.de

## ***Statement des Netzwerkes Kultur*** *An Presse, Verwaltung und Politik*

### **Für eine zukunftsfähige Stadtbücherei**

Zurzeit wird hitzig darüber diskutiert, ob es sinnvoll ist, die Esslinger Stadtbücherei in das ehemalige Modehaus Kögel umzuziehen. Als Interessensvertretung der freien und städtischen Kultureinrichtungen Esslingens sprechen wir uns eindeutig für den neuen Standort aus und wollen im Folgenden unsere Beweggründe darlegen.

### **Esslingen benötigt schnellstmöglich eine moderne Stadtbücherei welche fit für die Gegenwart und Zukunft ist**

Seit Jahrzehnten diskutieren wir über eine zukunftsfähige Stadtbücherei. Passiert ist seither wenig. Die Stadtbücherei im Bebenhäuser Pflegehof ist im Wesentlichen in einem renovierungsbedürftigen Zustand und stößt aufgrund der beengten Platzverhältnisse regelmäßig an ihre Nutzungsgrenzen. Da es sich hierbei um ein denkmalgeschütztes Gebäude handelt, ist eine Renovierung mit hohen Kosten, unkalkulierbaren Risiken und einer langen Umbaudauer verbunden. Nun ergibt sich die Möglichkeit eine freiwerdende Gewerbefläche in bester Lage unkompliziert und schnell zum neuen Büchereistandort zu entwickeln. Durch laufende Modernisierung in den letzten Jahrzehnten besteht am neuen Standort kein wesentlicher Sanierungsstau. Die geschätzten Kosten in Höhe von 12,3 Millionen Euro sind hierbei sinnvoll und effizient investiert.

### **Eine moderne Stadtbücherei ist ein dritter Ort und benötigt dafür ausreichend Platz**

Der Deutsche Bibliotheksverband sieht die Bibliothek als dritten Ort. Ein dritter Ort „versteht sich als gesellschaftlicher Knotenpunkt, als ein Ort der Begegnung, des Lernens und der Inspiration, als ein Ort sozialer, kultureller und digitaler Teilhabe.“ Aus dem Partizipationsprozess (durchgeführt in den Jahren 2005 bis 2023), welcher in Esslingen durchgeführt wurde, wissen wir, dass die Nutzerinnen und Nutzer der Esslinger Stadtbücherei diesen Ort zum Lernen, zum Lesen und zum Verweilen nutzen. So fordern die Menschen in den Bürgerbeteiligungen vor allem mehr Platz und größere Räumlichkeiten, „mehr Arbeitsplätze sowie einen eigenen Jugendbereich mit hoher Aufenthaltsqualität. Immer wieder wurde ein flexibel nutzbarer Veranstaltungsraum sowie eine helle, offene und einladende Atmosphäre gewünscht. Die Räumlichkeiten kommen am heutigen Standort im Bebenhäuser Pflegehof regelmäßig an ihre Grenzen. Wir befürworten den neuen Standort im ehemaligen Modehaus Kögel, weil die Publikumsfläche damit um 1.000 Quadratmeter steigt.

Zusätzlich handelt es sich beim neuen Standort um ein zentral gelegenes, einladendes, offenes Haus mit großen Glasflächen in dem die Barrierefreiheit durch mehrere Aufzüge und Zugänge sichergestellt sind. Am neuen Standort kann sich die Stadtbücherei so flexibel weiterentwickeln. Das Gebäude ist in zentraler Lage, ist gut sichtbar und wirkt einladend.

### **Eine zukunftsfähige Stadtbücherei ist ein barrierearmer Ort der Kulturvermittlung**

Die Esslinger Stadtbücherei ist eine wichtige Kulturvermittlerin. Kinder und Jugendliche kommen hier mit Literatur in Berührung. Besonders wichtig ist, dass diese Vermittlungsarbeit möglichst barrierearm stattfinden kann. Am neuen Standort ist eine solche barrierearme Kulturvermittlung optimal möglich. Neben der größeren Publikumsfläche sind die Verkehrsfläche deutlich großzügiger gestaltet. Außerdem gibt es Räumlichkeiten zur Vermittlung digitaler Medien sowie Bereiche, die dem individuellen Lernen vorbehalten sind. Dadurch entsteht ein konsumfreier Raum mit hoher Aufenthaltsqualität. Diese Räumlichkeiten kommen dabei allen Menschen in Esslingen zugute und werten damit die Innenstadt auf. Durch die gute Sichtbarkeit der neuen Stadtbücherei und die einladenden Fensterflächen, ist das Potenzial neue Zielgruppen zu erreichen hoch.

Aus diesen Gründen befürworten wir eine moderne Stadtbücherei am neuen Standort an einer der wichtigsten Verkehrsachsen, für alle sichtbar, mitten in unseren schönen Esslinger Altstadt.

Weiterhin sprechen wir uns dafür aus, zügig ins Handeln zu kommen. Es muss der Stadtbücherei endlich ermöglicht werden, die mit Bürgerinnen und Bürgern und Expertinnen und Experten in den letzten Jahren erarbeiteten Zukunftspläne umzusetzen.

Wir brauchen eine Bibliothek der Gegenwart und Zukunft in Esslingen.